
■长话短说

国务院督查组近日在贵州省独山县核查发现， 当
地存在违法用地、 虚假整改问题： 未按照相关规定和
要求拆除违法建筑并复耕到位 ， 仅在硬化地面上
覆盖一层泥土。 独山县被约谈后， 副县长等10人被
免职， 又对多处虚假整改项目进行真整改。 （10月30
日新华社） □老笔

■每日图评

■网评锐语

虚假整改
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■有感而发

双11价格保护机制是一种进步

■世象漫说

工会代表大会代表提案制度值得期待

公交站台母婴室
值得借鉴

工会召开全国代表大会或
执委会会议， 代表、 执委审议
各种报告、 决议的同时， 还有
发表意见、 提出建议乃至批评
的权利和责任， 这些权利、 责
任不仅体现在审议讨论中， 还
应该落在文字上， 作为正式提
案， 成为会议文件的一部分，
并且使之常态化、 制度化， 这
也是工会改革 “增三性去四
化” 的必然要求。

□张刃

■每日观点

谨防“空白劳动合同”
存在陷阱

智慧城市建设应以服务民生为宗旨

天歌： 湖南常德汉寿县交警
官方微信 10月 31日发布警情通
报， 称接到举报有一些开小车的
驾驶员， 在汉寿县沅水大桥排队
违停， 占用道路拍抖音。 接报后
警方已组织调查， 查实将严肃处
理， 同时呼吁遵守道路交通安全
法律法规。 你可以过 “抖音式生
活 ”， 但是作为成年人 ， 应该为
自己的行为负责， 自觉自律， 让
自己的行为限定在国家法律与社
会道德的轨道之内， 而不能过于
任性。

可以过“抖音式生活”
但不能过于任性

根据天猫双11招商规则， 凡
是报名参加 2018天猫双 11的商
品， 其销售价格必须是在9月15
日—11月10日期间最低成交价的
基础上， 至少再让利10%。 天猫
招商系统会自动计算出双11商品
的最高限价， 超过限价的商品不
能报名参加天猫双11。 同时， 成
功参加天猫双11的商品， 在天猫
双11活动结束后15天内， 即11月
12日至11月26日为商品价格保护
期， 其销售价格不得低于双11正
式活动 价 格 或 预 售 价 格 。 为
此 ， 天猫上线了 “价格雷达 ”

监测系统， 实时校验天猫双11商
品价格。 （10月31日 《北京青年
报》）

双11快来了， 今年是第十个
双11， 由于有价格保护机制， 所
带来的益处是优惠更大， 玩法更
简单， 不会出现数学学不好别想
过双11的感叹， 这是好现象， 也
是一种进步， 值得点赞。

双11之所以红火， 消费者就
是冲着价格便宜去的。 虽然知道
贪便宜会吃穷， 虽然知道有的东
西买到了也没有什么用， 却始终
过不了价格便宜这一关。 不过，

双11的价格便宜需要名符其实，
但以往在双11买到的商品却未必
是价格最低的。 消费者如果一再
被忽悠， 双11也就不会再赢得消
费者的信任， 如此， 双11也快玩
完了。 而双11想要继续让消费者
拥有热情， 必须不断的剔除存在
的问题， 不断改革， 总的导向和
原则应该是让消费者放心消费安
全消费， 而所做的工作都应该围
绕着这个原则开展， 如果总是让
消费者费脑筋， 消费者终有一天
会转身离开的。

□王军荣

天歌： 10月30日， 一间黄色
小屋模样的母婴室在BRT珞狮路
公交站点开放使用， 这是武汉首
个公交站台母婴室。 有了公交站
台母婴室， 不但带着孩子乘坐公
交车的年轻妈妈可以使用 ， 其
他 任 何 年 轻 的 妈 妈 ， 只 要 有
需要 ， 都可以把这里当做一处
温暖的港湾， 前来使用。 其他城
市完全可以借鉴武汉市的做法，
也让自己的公共服务更加精细
化、 人性化。

随着全球城市化进程的推
进， 世界各地的城市规模不断扩
大。 在一系列推动城市健康有序
发展的构想中，“智慧城市” 成为许
多人眼中的答案， 也因此成为被
广泛热议的话题。有专家认为，随
着城市规模的不断扩大，逐渐开始出
现种种管理问题， 应对和解决好这
些问题，应当是“智慧城市”建设
的方向。（10月31日《经济日报》）

应该说， 惠及民生应是智慧
城市的目的， 智慧城市建设应把
握两个方向， 一个是努力为市民
服务， 这是根本的。 另一个是建
立城市的公共服务体系。 政府为

市民服务是服务型政府本身应有
的理念， 智慧城市建设当中有很
多麻烦 ， 这些麻烦一定要给自
己， 不要给老百姓。 因此， 智慧
城市建设应坚持 “以人为本、 务
实推进” 原则， 亟需加强顶层设
计， 一方面， 建设智慧城市， 必
须尊重市场规律。 智慧城市如何
建设， 建设规模多大， 参与范围
多广， 都应该遵循市场经济， 让
具体参与到其中的市场主体享有
发言权。 另一方面， 建设智慧城
市， 务必倾听广大民意。 智慧城
市的建设， 最终目的为惠及广大
民众， 让民众享受到改革红利。

智慧城市建设要从惠及民生
出发点和落脚点来选题和定题，
老百姓欢迎的事要积极去做，老
百姓感觉不方便的事要去认真改

善。可以说，智慧城市建设只有坚
持以人为本，服务民生的理念，方
能让智慧城市名符其实。

□吴学安

肖先生于2017年11月1日
起在某机械公司工作， 一直未
签劳动合同。 2018年8月30日，
公司人事经理将 “空白劳动合
同” 拿给肖先生签字， 肖先生
表示因为合同内容不完 整 拒
绝签字 。 人事经理要求他在
“签订劳动合同通知书 ” 上
签字 。 趁人事经理不注意 ，
肖 先生快速用手机拍下那份
“空白劳动合同”， 而后在通知
书上签了字。 （10月31日 《劳
动报》）

所谓的 “空白劳动合同”，
指的是虽有劳动合同文本， 但
是法定的劳动合同必备条款全
部或部分缺失。 如同上述肖先
生的遭遇， 公司人事经理让其
签订的就是一份未填工作内
容、 劳动报酬等内容的劳动合
同文本。 而肖先生的做法无疑
是明智的， 一则拒绝签订； 二
则留存了相关证据； 三则面对
权益受到伤害时通过劳动仲裁
维权。

其实， 在实践中， 一些不
法用人单位， 总是在劳动合同
上 动 歪 脑 筋 ， 或 拖 着 不 签
订 劳 动 合 同 ， 或 者 利 用 自
身 优势在 “空白合同 ” 动手
脚。 比如， 让员工在 “空白
合同 ” 上签字 ， 如员工不服
从 ， 就想方设法辞退员工 ，
诚如上述肖先生的遭遇 。 而
员工若不懂其中的门道 ， 或
者 不善于依法维权 ， 不仅会
让自己的权益得不到 保 障 ，
更会纵容不法单位的行径。

“空白劳动合同 ” 是用人
单位打的歪算盘。 劳动者应充
分认识到， 在劳动争议中， 无
论是社保的缴纳、 拖欠工资，
还是工伤认定等， 首先要确定
的 ， 就是当事双方的劳动关
系， 就要以劳动合同为依据 。
一定意义上而言 ， 劳动合同
就是确定劳动关系的命脉 所
在 ， 更是维护自身权益的根
本保障 。 因此 ， 对 “空白劳
动 合同 ” 应加强防范与维权
意识。

□杨李喆
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中国工会十七大圆满落幕 ，
工人日报以 《工会全国代表大会
首次出现代表提案》 为题， 报道
截至大会闭幕当天， 共收到代表
提案386件， 其中联名提案88件，
称 “这是中国工会全国代表大会

历史上首次出现代表提案环节，
旨在充分发挥代表在推进工会工
作中的重要作用， 进一步密切工
会组织与广大职工群众的联系，
及时反映涉及职工群众切身利益
和工会工作的意见和建议。”

这条消息文字不长， 分量不
轻， 不仅引人注目， 而且值得期待。

说它分量不轻， 是因为它开
创了社会主义条件下工会全国代
表大会代表主动、 广泛参与工运
事 业 最 高 决 策 的 一 个 先 河 ，
不 仅 是 工 会 自 身 改 革 的 重 要
举 措 ， 而且在某种意义上具有
里程碑意义， 是可以载入中国工
运史册的。

说它值得期待， 是因为它虽
然刚刚起步， 还在摸索之中， 但
亿万职工群众和广大工会工作者
认同它的重要意义和作用， 希望

通过实践， 总结经验， 逐步推广
开来， 在各级工会决策与日常工
作中发挥更大的积极作用。

工会召开全国代表大会或执
委会会议， 代表、 执委审议各种
报告、 决议的同时， 还有发表意
见、 提出建议乃至批评的权利和
责任， 这些权利、 责任不仅体现
在审议讨论中， 还应该落在文字
上， 作为正式提案， 成为会议文
件的一部分， 并且使之常态化、
制度化， 这也是工会改革 “增三
性去四化” 的必然要求。

事实上， 增设工会全国代表
大会代表、 全总执委提案办理制
度， 作为全总改革试点的重要举
措之一， 受到了全总党组、 书记
处的高度重视。 早在2016年9月，
全总十六届十次主席团会议就审
议通过了相关试行办法； 工会十

七大筹备期间 ， 全总又下发了
《关于协助做好大会代表提案征
集工作的通知》， 作了具体部署，
可见全总是在积极、 审慎地推进
这项工作。 作为提案主体， “代
表们认真调研， 广泛听取职工和
群众意见建议， 反复起草修改形
成提案， 并由各单位认真遴选后
统一提交大会……提案专业性、
针对性、 可操作性都较强， 涵盖
工会工作各方面”， 35个代表团
都有代表以个人名义或联名形式
提交提案， 可见代表 们 的 态 度
是积极 、 认真的 ， 可望不会辜
负职工群众的期待。 至于执委提
案， 相信在日后的活动中会有更
多报道。

值得注意的是， 提案并不仅
限于大会期间。 按照规定， 大会
闭会后， 代表和执委可以个人名

义或联名方式继续向全总提出提
案； 全总办公厅将及时召开提案
交办会， 将立案提案送交相关承
办单位办理、 限期答复。 同时，
将对办理提案工作情况进行督
查 。 这些措施可以有效保证代
表、 执委随时向全总提出意见和
建议， 保证代表、 执委 “说了不
白说”。 为了加大督查力度， 建
议披露更具体的代表、 执委提案
内容， 以期实现群众监督。

职工群众的进一步期待是 ，
全总实践的成功能够推广到各级
工会， 让更多的职工代表、 工会
委员主动、 广泛地参与到各级工
会的决策和日常工作中来， 以期
“真实反映职工生产生活和工会
工作中的新情况新问题， 体现广
大职工群众的意愿呼声”， 群策
群力， 把工运事业办得更好。


